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В Архангельске решается судьба Красной пристани. 

Сейчас эта историческая территория находится 

в ведении СК «Водник» и сдается в аренду. 

Одно из новых предложений – создать на этом месте 

тематическую зону отдыха «Морской мемориал».

История в аренду
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Эхо недели
Акценты МСУ: Депутаты провели последнюю сессию перед летними каникулами 

Отчет мэра стал главным 
вопросом повестки дня. По 
остальным вопросам, за ред-
ким исключением, решения 
были обсуждены и согласова-
ны еще на заседаниях посто-
янных депутатских комиссий 
и традиционном совмест-
ном совещании их предсе-
дателей. 

Депутаты внесли текущие 
изменения в бюджет города, 
заслушали доклад об итогах 
отопительного сезона 2014-
2015 годов и подготовке те-
плоснабжающих организа-
ций к следующему сезону, 
одобрили передачу в об-
ластную собственность для 
строительства нового поли-
гона для мусора земельного 
участка площадью 80 га, при-
надлежащего муниципалите-
ту и расположенному в При-
морском районе, включили 
в прогнозный план привати-
зации 536 объектов муници-
пального имущества (нежи-
лые помещения 1-го этажа 
общей площадью 17,1 кв. м по 
адресу ул. Урицкого, 50 и 22,8 
кв. м на ул. Краснофлотская, 
5, а также элементы электро-
сетевого хозяйства, которые 
никем не обслуживаются и не 
эксплуатируются). 

Кроме того, согласована 
продажа земельного участка 
площадью 616 кв. м на ул. По-
морской, 43 – аукцион состо-
ится после проведения оцен-
ки его рыночной стоимости.

Единственным, казалось 
бы, техническим вопросом, 
вызвавшим на сессии бурную 
дискуссию, стало одобрение 

крупной сделки для находя-
щегося в сложном финансо-
вом положении МУП «Спец-
автохозяйство по уборке го-
рода». Новый руководитель 
предприятия, чтобы частич-
но решить проблемы с долга-
ми, решил продать не востре-
бованный в городе промыш-
ленный 25-тонный шредер 
для измельчения отходов, 
приобретенный в январе 2014 
года. Из-за крупных габари-
тов шредер трудно транс-
портировать, а значит, и эф-
фективно использовать. При 
этом у МУПа нет возможно-
сти включить затраты на экс-
плуатацию машины в тариф 
на вывоз мусора, который и 
так не позволяет «Спецавто-
хозяйству» работать с окупа-
емостью. 

Тариф, утверж денный 
правительством области, со-
ставляет 368 рублей за кубо-
метр отходов, что в два раза 
ниже реальной финансовой 
потребности. 2014-й год МУП 
закончил с убытком в 22,5 млн 
рублей. Налоговые недоимки 
и различные штрафы, выпи-
санные предприятию, состав-
ляют в сумме более 12 млн. 

Депутаты решили не спе-
шить с одобрением сделки: 
по представленным докумен-
там шредер оценен в 15 млн 
рублей, однако продать его 
можно значительно дороже.

«Цена техники, кстати, 
фактически новой, по резуль-
татам экспертной оценки явно 
занижена, – отметил депу-

тат Иван ЗАХАРОВ. – С уче-
том изменений курсов валют 
она должна быть выше. Под-
тверждение этому несложно 
найти на общедоступных ре-
сурсах Интернета». 

По итогам долгой дискус-
сии вопрос отложен для изу-
чения финансовой составля-
ющей.

Большинство депутатов 
благожелательно встрети-
ли отчет Виктора Павленко о 
работе мэра и мэрии в 2014 
году. 

«Мы обладаем большим 
потенциалом, прежде всего 
человеческим, – заявил Вик-
тор Николаевич. – С учетом 
естественного и миграцион-
ного прироста население го-
рода увеличилось до 350 ты-
сяч человек. С 2012 года в Ар-
хангельске рождаемость ста-
бильно превышает смерт-
ность. Численность трудо-
способного населения – 248 
тысяч человек. Безработица 
составляет 0,6%, а это более 
чем в два раза ниже средней 
по области. Среднемесячная 
зарплата в областном центре 
– 38,3 тысячи рублей». 

Мэр отметил рост произ-
водственных показателей в 
обрабатывающей промыш-
ленности, торговле, в транс-
портной отрасли и сфере 
связи.

«Общая площадь строя-
щегося в Архангельске жилья 
превышает 370 тысяч кв. м, 
– добавил Виктор Павленко. 
– Объем ожидаемых инвести-

ций в строительство может 
превысить 11 млрд рублей. 
Суммарные затраты на воз-
ведение жилья на душу на-
селения у нас сопоставимы с 
московскими, при этом речь 
идет прежде всего о част-
ных застройщиках, тогда как 
в столице половину средств 
выделяет госбюджет. В об-
щем, мы строим не только 
торговые центры».

Что касается главных про-
блем города – большого фон-
да ветхого жилья и плохих до-
рог – мэр лишь констатиро-
вал, что кардинально из-за 
ограниченности финансо-
вых ресурсов с ними не спра-
виться. При этом он отметил, 
в частности, что многие вла-
дельцы «аварийных» квар-
тир, подающие иски в суд, на 
самом деле уже имеют нор-
мальное жилье и элементар-
но используют возможность 
заработать...

«А в целом – мы понима-
ем экономические сложности 
страны и области, но вправе, 
наверное, давая в региональ-
ный бюджет 20 млрд рублей 
налогов, получать «обрат-
ным ходом» несколько боль-
ше, чем 4,5 млрд, – уверен 
Виктор Павленко. – Для ис-
полнения всех обязательств 
муниципалитету необходи-

Гордума мэра поддержала
На последней перед уходом на летние 
каникулы сессии депутаты Архангельской 
городской Думы заслушали отчет мэра 
областного центра Виктора ПАВЛЕНКО 
о работе в 2014 году и в целом положительно 
ее оценили, считая, что в условиях 
финансовых ограничений градоначальник 
делает для города все, что в его силах. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Валентина 

СЫРОВА, 

председатель 

Архангельской 

городской 

Думы:

– Депутаты приняли отчет мэра 
Виктора Павленко. Его обсуждали 
очень подробно – более часа, было 
задано много вопросов. Мэр дей-
ствует в рамках законодательства, и 
всё, что касается деятельности ад-
министрации города, он сегодня в 
своем докладе осветил. Мы все по-
нимаем, какие вопросы самые боль-
ные, и Виктор Николаевич их кос-
нулся. Это дороги, ветхое жилье, 
инфраструктура: проблемы, копив-
шиеся годами. Как только появля-
ются деньги на их решение, мы ис-
пользуем любую возможность. Всё, 
что могла сделать мэрия в рамках 
своих полномочий, в 2014 году было 
сделано. 

Роман 

ЗАРИПОВ, 

депутат

Архангельской 

городской 

Думы:

– Хотя формально отчет просто 
принимается к сведению, большин-
ство коллег, несомненно, оценили 
работу Виктора Павленко положи-
тельно. Не случайно от депутатов 
прозвучали вопросы о том, как мы 
будем работать дальше – после 
марта 2016 года. Это волнует и из-
бирателей, особенно на окраинах. 
Несмотря на то, что были приняты 
изменения в законодательство о 
местном самоуправлении, многие 
горожане хотели бы видеть Вик-
тора Павленко на посту главы ад-
министрации города, продолжаю-
щим начатую работу. Они надеют-
ся на продолжение курса на разви-
тие Архангельска и связывают эти 
надежды с действующим мэром.

Ростислав ВАСИЛЬЕВ, 

депутат 

Архангельской 

городской Думы: 

– Как уже было сказано, в Архангельске со-
бирается 20 млрд рублей налогов, а обратно 
возвращается только 4,5 млрд. Это все равно 
что дать жене 500 рублей и заявить: «Продук-
тов купи, за квартиру заплати, ребенка одень. 
А если не справишься, ты – плохая жена». Вла-
сти муниципалитета принято ругать за коли-
чество строящихся торговых площадей. А что, 
торговые центры не создают рабочие места? 
Их владельцы и работники не платят налоги? 
Другая популярная тема – состояние дорог. На 
мой взгляд, сегодня дело в приостановке дол-
госрочной целевой программы развития Ар-
хангельска как административного центра, по 
которой средства на капремонт дорог плани-
ровались на несколько лет вперед. Мэрия, к 
слову, уже сделала проекты, но область на них 
средств не выделяет, и мы вынуждены доволь-
ствоваться текущими работами. 

Иван ЗВОНАРЁВ

журналист

БК

 ■План дорожных ремонтов 
выполнен наполовину

В Архангельске готовы к сдаче 50% участков до-

рог, где в 2015 году был запланирован ремонт за счет 

средств городского бюджета. Общий объем расходов 

на эти цели по заключенным муниципальным контрак-

там – 114 млн рублей.

На сегодняшний день работы завершены: на наб. Се-
верной Двины от ул. Р. Люксембург до ул. Урицкого, ул. Тим-
ме от ул. Воскресенская до ул. Урицкого, ул. 23-й Гвардей-
ской Дивизии от ул. Тимме до ул. Шабалина, ул. Гагарина от 
пр. Обводный канал до ул. Тимме (с учетом кругового дви-
жения у здания швейной фабрики), ул. Тимме от «круга» до 
дома №25, Окружном шоссе от железнодорожного переез-
да до кольцевой развязки на Талажское шоссе, ул. Ворони-
на от ул. Дачная до ул. Папанина, ул. Кедрова от ул. Совет-
ская до ул. Полярная.

 ■В деле председателя Федерации 
профсоюзов – новый эпизод

Следственными органами СК РФ по Архангельской 

области и Ненецкому АО в ходе расследования уголов-

ного дела в отношении председателя Федерации проф-

союзов Архангельской области Александра САВКИНА 

выявлен дополнительный эпизод, предусмотренный 

ч. 1 ст. 201 УК РФ (злоупотребление полномочиями).

По версии следствия, в 2012-м и 2013-м годах профсоюз-
ный лидер Александр Савкин заключил договор аренды не-
жилого помещения, расположенного в городе Онеге, которое 
использовал исключительно для личных целей, не связанных 
с деятельностью федерации. Этими действиями он причи-
нил ущерб возглавляемой им организации на сумму более 
чем 300 тысяч рублей (в соответствии с размером арендных 
платежей), сообщает пресс-служба регионального СУ СК РФ.

 ■В Архангельской области 
«разморожены» 80 строек

Правительство области утвердило реестр объектов 

незавершённого строительства, находящихся в реги-

ональной или муниципальной собственности. По дан-

ным на 1 января 2015 года, таких строек, оставленных 

из-за прекращения финансирования, насчитывалось 

206 – в разной степени готовности.

Общая балансовая стоимость объектов – 2 млрд 548 
млн рублей; 114 из них – в ведении региональных властей, 
92 – в зоне ответственности муниципалитетов.

На сегодняшний день в рамках действующих догово-
ров возобновлено 80 строек. Общий остаток сметной сто-
имости объектов, по оценкам экспертов профильного ми-
нистерства правительства области, составляет 8 млрд 289 
млн рублей. В первую очередь по адресной инвестицион-
ной программе бюджетные средства направляются на за-
вершение социально значимых долгостроев.

 ■Верховный главнокомандующий
вручил грамоту Севмашу

Торжественное награждение предприятия грамо-

той Верховного главнокомандующего Вооруженными 

Силами РФ Владимира ПУТИНА состоялось 26 июня. 

Грамоту вручил главнокомандующий Военно-морским 

флотом России Виктор ЧИРКОВ. Впервые этой награды 

удостоен оборонный завод, сообщает пресс-служба 

ОАО ПО «Севмаш».

Высокая награда досталась северодвинскому заводу за 
заслуги в обеспечении безопасности государства, укрепле-
нии его обороноспособности и оснащении Военно-морско-
го флота современными образцами вооружения и военной 
техники. За свою 75-летнюю историю предприятие постро-
ило 132 атомные подводные лодки. Такого количества АПЛ 
не строила больше ни одна судоверфь в мире.

 ■Депутаты понизили ставку 
«патентным» бизнесменам

С предложением о дифференциации налоговых 

ставок для предпринимателей, работающих по патент-

ной системе, в зависимости от места ведения деятель-

ности выступила на сессии областного Собрания де-

путатов министр финансов региона Елена УСАЧЁВА. 

Муниципальные образования (МО) разделяются на две 
группы. К первой группе будут отнесены городские округа, 
а также поселения, в состав которых входят администра-
тивные центры МО: для них базовая доходность останется 
прежней. Для прочих устанавливается понижающий коэф-
фициент в размере половины от базового.

Депутат Виктор КАЗАРИНОВ назвал одобренные изме-
нения символическими, добавив, что они не приведут ни к 
какому результату: из 224 МО региона в 187 за 2014 год не 
было выдано ни одного патента, еще в 17 – оформлено толь-
ко по одному патенту.

«Подобная система уже применялась в области в 2009-
2012 годах. Она не решит все проблемы предпринимате-
лей в отдаленных населенных пунктах, но, мы надеемся, 
послужит стимулом для развития малого бизнеса», – воз-
разила Елена Усачёва.
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 ■В Архангельск прибудет 
пятизвёздочный лайнер 

Пятизвездочный круизный лайнер «Silver Cloud» 

вновь прибудет из Норвегии на стоянку в Архангельск 

ранним утром 29 июня. На причале морского-речно-

го вокзала «Silver Cloud» проведёт только один день, 

сообщает пресс-служба Правительства Архангель-

ской области.

На борту теплохода – около 300 туристов из Велико-
британии, Германии, Франции, США, Австралии. Отдель-
ная группа гостей совершит путешествие чартерным рей-
сом на Соловецкий архипелаг, остальные же проведут день 
в музеях Архангельска и Приморского района.

Бизнес и власть
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Логистика: Область приобретает два новых судна Акценты

мо минимум 11 млрд рублей в 
год: полномочий нам передано 
много, но деньгами они не под-
креплены»

Выслушав отчет, депутат 
Олег ЧЕРНЕНКО задал мэру 
прямой вопрос: собирается ли 
он участвовать в борьбе за пост 
сити-менеджера Архангельска 
после истечения срока полно-
мочий в марте 2016 года?

«Я даже растерялся... – отве-
тил Виктор Павленко – Если де-
путаты и горожане поддержат, 
приму участие в конкурсе». 

Председатель комиссии по 
финансам и бюджету Сергей 
МАЛИНОВСКИЙ добавил, что 
частично согласен с критикой в 
адрес мэрии по поводу весенне-
осенней грязи в городе, пред-
ложил опробовать более со-
временные технологии борьбы 
с наледью, чем посыпка улиц 
разъедающей смесью песка и 
соли, а также начать обустраи-
вать платные парковки в центре 
города. Градоначальник пообе-
щал учесть эти замечания.

«Прошло уже полтора года с 
тех пор, как подписано соглаше-
ние между мэрией Архангель-
ска, правительством области 
и «Газпромом», принята город-
ская программа газификации, 
начаты перевод жилых домов со 
сжиженного на природный газ в 
поселке Силикатчиков, на Левом 
берегу, переоборудование ло-
кальных котельных на новый вид 
топлива. Однако сейчас дела за-
стопорились. Что дальше?» – за-
дал мэру вопрос депутат Вла-
димир КАРПОВ.

По оценке Виктора Павлен-
ко, муниципалитет все теку-
щие обязательства, требова-
ния «Газпрома» по программе 
выполнил. 

«Мы разработали и утвер-
дили схему газификации Ар-
хангельска. Есть план поэтап-
ной реализации проекта – так 
называемая «дорожная карта». 
Но без правительства области, 
когда нет понимания механиз-
ма возврата инвестиций, дол-
госрочного тарифа, определен-
ности по единой теплоснабжаю-
щей организации, вопрос не ре-
шить. Проводятся координаци-
онные встречи при губернаторе, 
и мы также принимаем в них ак-
тивное участие», – пояснил мэр.

Депутаты одобрили отчет и 
согласились с Виктором Пав-
ленко в том, что эффективность 
работы мэрии ограничивает су-
ществующая в России межбюд-
жетная система распределения 
налогов. 

Решение о приобретении судов для Ар-
хангельска уже было принято: перевозить 
людей с островных территорий, когда на 
Северной Двине лёд или шуга, скоро будет 
не на чем. Сейчас для этих целей исполь-
зуются буксиры. Требования безопасности 
ужесточаются после каждой резонансной 
трагедии на воде, а архангельские буксиры 
практически не оборудованы необходимым 
спасательным оборудованием. Вот прави-
тельство области и решило принять меры: 
избиратели должны чувствовать себя в без-
опасности.

«Я как бывший директор речного пор-
та Архангельска хочу сказать, что суда, ко-
торые сегодня занимаются речными пере-
возками, были построены еще в 40-х годах 
прошлого века: срок их эксплуатации со-
ставляет не более 30-40 лет. А мы на этих 
буксирах до сих пор возим пассажиров. Го-
ворить о доходности таких перевозок не-
возможно – они изначально убыточны, осо-
бенно если брать в расчет затраты на ре-
монт судов. Флот нужно срочно обновлять. 
Вспомним историю с «Булгарией»: в подоб-
ных случаях начинают работать правоохра-
нительные органы, и виноваты будут все. Я 
очень рад, что правительство предусмотре-
ло такую статью расходов», – отметил пред-

седатель комитета областного Собра-

ния депутатов по природопользованию 

и ЛПК Александр ДЯТЛОВ.

По словам Елены Усачёвой, первые сум-
мы на приобретение судов были выделены 
еще в 2014 году, в бюджет текущего года до-
полнительно включаются 65 млн рублей – 
для очередной выплаты заводу-произво-
дителю. Завод, кстати, находится в Татар-
стане, и его руководство любезно согласи-
лось построить необходимые суда ледово-
го класса за свой счёт и передать их Архан-
гельской области по лизинговой схеме. Суда 

новые, поэтому на первые три года произ-
водитель берет на себя хлопоты по их об-
служиванию и ремонту.

«В отношении окупаемости пока слож-
но что-то сказать: проект договора сейчас 
ещё только разрабатывается», – пояснила 
Елена Усачёва.

В разработке находится и схема приме-
нения судов: у области нет структуры, ко-
торая могла бы их эксплуатировать, поэто-
му либо агентству по транспорту придется 
создать подразделение, которое будет по-
лучать лицензии, набирать капитанов, ме-
хаников и т. д., либо корабли будут отданы 
в управление на аутсорсинг.

«А на каких условиях? Есть бизнес-план? 
Кто будет ремонтировать суда по истечению 
гарантийного срока? Может получиться: мы 
дадим кому-нибудь активы, которые стоят 
500 миллионов рублей, их будут эксплуати-
ровать, получать с этого прибыль, а область 
еще и ремонтировать суда за свои деньги», 
– высказал сомнения Эрнест Белокоровин.

В качестве главного претендента на под-
ряд рассматривается Архангельский речной 
порт: по опыту работы и материально-техни-
ческому обеспечению у этого перевозчика 
нет конкурентов, хотя в правительстве об-
ласти обещают соблюсти все необходимые 
конкурсные процедуры в соответствии с за-
конодательством.

«Вообще, компанию мы можем нанять 
любую, но сегодня Архречпорт – лидер рын-
ка, поэтому этот вариант рассматривается 
как основной. Водные перевозки у нас суб-
сидируются, и дотации должны быть сохра-
нены, иначе значительно изменятся цены на 
билеты. Есть много вариантов передачи су-
дов перевозчику в аренду или в собствен-
ность. При любой разнице будет скоррек-
тирован объем дотаций. Если все получит-
ся складно, уже в этом сезоне можно будет 
опробовать новые суда на нашей реке», – 
рассказал министр промышленности и 

строительства Архангельской области 

Андрей ШЕСТАКОВ.

Чьи корабли 
в нашей гавани?
«Самые важные вопросы, которые мы рассматриваем, касаются 
денег. Как только заходит речь о распределении бюджетных средств, 
мы понимаем, что нужны», – с долей иронии отметил на одной 
из сессий депутат областного Собрания Эрнест БЕЛОКОРОВИН. 
Минувшая сессия не исключение: спорным стал вопрос о выделении 
500 млн рублей из региональной казны на покупку двух судов 
ледового класса. После выступления министра финансов Елены 
УСАЧЁВОЙ осталось больше вопросов, чем ответов.

Артём БОТЫГИН

журналист

БК

«Балхаш» и «Коммунар», работающие в Архангельске в межсезонье, давно 

отработали свой ресурс. Возможно, уже в 2015-м на линии выйдут новые суда.

 ■Дефицит бюджета области 
на 2015 год вырос на 71 млн руб.

На прошедшей 24 июня сессии облсобрания ут-

верждены изменения в бюджет региона на 2015 год: 

дефицит увеличивается на 71 млн рублей. Поправки 

были приняты депутатами сразу в двух чтениях.

Доходная часть бюджета возросла на 954 млн рублей. 
360 млн из них пойдут на поддержку товаропроизводителей 
в сельском хозяйстве. 325 млн рублей поступило на лекар-
ственное обеспечение ветеранов, участников боевых дей-
ствий, инвалидов. Еще 239 млн рублей дополнительно вы-
деляется Архангельской области на модернизацию систе-
мы дошкольного образования, а именно на строительство, 
реконструкцию и выкуп зданий детсадов. 119 млн поступи-
ло в рамках госпрограммы развития физкультуры и спор-
та, большая часть этих средств – 80 млн рублей – пойдёт на 
строительство крытого катка в Северодвинске.

«При этом расходную часть областного бюджета мы 
увеличиваем на 1 млрд 35 млн рублей: тем самым дефи-
цит бюджета увеличивается на 71 млн. Большая часть 
средств пойдет на продолжение строительства незакон-
ченных объектов», – отметил заместитель председателя 
комитета по бюджету и налоговой политике облсобрания 
Евгений УХИН.

 ■Директор литературного музея 
подарил книгу президенту

Руководитель Архангельского литературного музея 

Борис ЕГОРОВ подарил книгу переводов стихотворе-

ния Александра ПУШКИНА «Я помню чудное мгнове-

нье» Президенту России Владимиру ПУТИНУ.

Это произошло на фестивале «Книги России», который 
проходит в конце июня на Красной площади в Москве. Во 
время посещения одного из главных событий Года литера-
туры президент решил познакомиться со стендом Архан-
гельской области, на котором были представлены книги из-
дательства «Правда Севера», а также литературного музея.

Больше всего Владимира Путина заинтересовала книга 
переводов стихотворения Пушкина «Я помню чудное мгно-
венье». И сама идея издания и ее исполнение понравились 
президенту.

В сборник вошли 210 переводов одного из самых зна-
менитых стихотворений поэта. Уникальную книгу литера-
турному музею удалось издать благодаря поддержке Ми-
нистерства иностранных дел РФ.

По словам Бориса Егорова, у президента, несмотря на 
удачный момент, он ничего не просил.

« Всё, что нужно для нашего музея, мы найдём в Архан-
гельской области», – отметил директор.

поступило в январе-мае 

2015 года от налогопла-

тельщиков Архангель-

ской области и Ненецкого 

АО в бюджетную систему 

РФ. Это выше уровня по-

ступлений аналогичного 

периода 2014-го на 31%: 

по области – на 30,4 млрд 

(+51%), по округу – на 27,4 

млрд (+14,3%).

Министерство АПК и торговли Архан-

гельской области сообщает об изме-

нениях законодательства в части роз-

ничной торговли алкогольной продук-

цией: приказом Федеральной службы 

по регулированию алкогольного рын-

ка от 19 июня 2015 года срок начала 

обязательного ведения журнала про-

дажи спиртных напитков перенесён 

на 1 января 2016-го. Ранее установ-

ленная дата – 1 июля 2015 года. 

57,8
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Губерния
Выборы: Оппозиционные партии определились с кандидатами

Индикатор: САФУ провел исследование предвыборных ожиданий

Для изучения представлений 
экспертного сообщества о губер-
наторе области участникам опроса 
было предложено выделить клю-
чевые профессиональные, лич-
ностные качества и определить 
функциональные приоритеты гла-
вы региона.

В группу «сверхважных» ка-
честв губернатора вошли такие ха-
рактеристики, как компетентность 
и профессионализм. В группе «са-
мых важных» экспертами отмече-
ны честность, умение мыслить 
стратегически и держать слово. В 
число «очень важных» качеств по-
пали организованность, работо-
способность и требовательность 
к подчиненным. 

Несколько ближе к концу это-
го списка способность понимать 
и чувствовать людей, делегиро-
вать полномочия, искать компро-
мисс, уверенность в себе. Нужны-
ми в наименьшей степени участ-
ники опроса считают и такие ка-
чества губернатора, как самокри-

тичность, общительность, тактич-
ность, широкий кругозор. 

Таким образом, по мнению экс-
пертов, глава региона должен быть 
прежде всего ответственным стра-
тегом и трудолюбивым руководи-
телем и лишь во вторую очередь – 
лидером и всесторонне развитым 
человеком. 

Позиции экспертов, касающие-
ся статусных характеристик губер-
натора, оказались схожими: боль-
шинство участников исследова-
ния видят на этом посту средне-
обеспеченного зрелого мужчину, 
имеющего опыт работы как в ор-
ганах власти, так и в бизнесе, хо-
рошо знающего регион. Значи-
тельно разошлись мнения участ-
ников исследования лишь по пово-
ду профиля базового образования 
и внешности идеального «шефа» 
правительства области. 

Также в исследование были 
включены вопросы о наиболее 
важных направлениях деятель-
ности областной власти. Участ-
ники опроса уверены, что прави-
тельство региона должно уделить 
особое внимание формированию 

благоприятного инвестиционно-
го климата, модернизации жилищ-
но-коммунальной и транспортной 
инфраструктуры, поддержке ма-
лого и среднего бизнеса, сокра-
щению государственного долга. 
Среди основных задач социально-
го характера большинство отме-
тило поддержку институтов граж-
данского общества, общественных 
инициатив.

Сдержанное отношение экс-
пертов к задачам по разработке и 
реализации арктической политики 
региона объясняется, скорее всего, 
невнятностью позиции федераль-
ного центра на этот счет и непред-

сказуемостью воплощения в жизнь 
масштабных арктических планов. 

По мнению участников опро-
са, приоритетные проекты в ра-
боте будущего губернатора Ар-
хангельской области должны быть 
связаны с развитием традицион-
ных и новых кластеров экономики, 
причем самым актуальным для ис-
полнительной власти они считают 
возрождение лесопромышленно-
го комплекса региона. А в проек-
тах в сфере строительства, рекон-
струкции различных транспортных 
объектов ведущая роль отводится 
не столько правительству, сколько 
бизнес-структурам.

А какой губернатор нам нужен? 
Среднеобеспеченный зрелый мужчина, имеющий 
опыт работы как в органах власти, так и в 
бизнесе, хорошо знающий регион: такой портрет 
идеального губернатора Архангельской области в 
восприятии избирателей вырисовывается по итогам 
мониторингового исследования, проведенного 
на старте предвыборной кампании экспертно-
аналитическим центром Северного Арктического 
федерального университета*

* В качестве основного метода исследования использовался экспертный опрос. В ис-
следовании приняли участие 35 экспертов, в том числе 15 представителей Северного Ар-
ктического федерального университета, 20 представителей органов власти, некоммерче-
ского сектора, бизнес– и медиа-сообществ.

КАКИЕ ИЗ СЛЕДУЮЩИХ ПРОЕКТОВ ВЫ СЧИТАЕТЕ 

ПРИОРИТЕТНЫМИ В РАБОТЕ БУДУЩЕГО ГУБЕРНАТОРА 

АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ?

Проект

в % от 

опро-

шенных

Развитие лесопромышленного кластера 86

Создание туристических кластеров 54

Развитие кластера оборонного судостроения 50

Развитие Северного Арктического 
федерального университета 

50

Строительство железнодорожной магистрали «Белкомур» 46

Развитие Соловецкого архипелага 36

Реконструкция автодороги М-8 29

Реконструкция железнодорожного моста в Архангельске 21

Реконструкция аэропорта «Талаги» 18

Восстановление Вельской птицефабрики 7

КАКОЙ ЧЕЛОВЕК, НА ВАШ ВЗГЛЯД, ПРЕДПОЧТИТЕЛЕН 

В КАЧЕСТВЕ ГЛАВЫ АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ?

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

К назначенной на 27 
июня конференции регио-
нального отделения «Еди-
ной России» кандидатов от 
партии власти еще остава-
лось трое: лидерами прай-
мериз в компании Игоря 
Орлова стали спикер об-
ластного Собрания депу-
татов Виктор НОВОЖИЛОВ 
и бизнесмен Сергей ДЕРЯ-
БИН. Однако волею Прези-
дента РФ Владимира ПУ-
ТИНА, одобрившего работу 
Игоря Анатольевича, пред-
ставителям «ЕР» наверня-
ка было четко указано, за 
кого голосовать, и дисци-
плинированные «единорос-
сы» должны были следовать 
проложенным курсом. 

Хотя, если предста-
вить, что в России и «ЕР» 

царит реальная, а не адми-
нистративно управляемая 
демократия, пожалуй, Вик-
тор Новожилов вполне мог 
и обойти врио губернато-
ра и на стадии праймериз, 
и при принятии окончатель-
ного решения. 

Также в субботу опреде-
лялись со своим кандида-
том местные коммунисты. 
Они выбирали потенциаль-
ного губернатора между 
двумя депутатами фракции 
КПРФ в областном Собра-
нии: Александром НОВИКО-
ВЫМ и Василием ПАВЛО-
ВЫМ. Первый перед этим 
заявил, что партия не пой-
дет на соглашение с боль-
шинством «ЕР» в предста-
вительных органах муници-
пальных образований, а со-
бирается проталкивать сво-
его кандидата через муни-
ципальный фильтр, догово-
рившись с другими офици-

ально одобренными оппо-
зиционерами. Естествен-
но, КПФР обещает соста-
вить реальную конкурен-
цию представителю «Еди-
ной России» на губернатор-
ских выборах. 

Об этом же заявила кан-
дидат от ЛДПР Ольга Оси-
цына. Однако она без про-
блем уже первой зареги-
стрировалась в избиратель-
ной комиссии Архангель-
ской области в этом каче-
стве, что наводит на опре-
деленные мысли о возмож-
ных договоренностях сто-
ронников Владимира ЖИ-

РИНОВСКОГО с областны-
ми властями. Скорее всего, 
для Ольги Осицыной про-
хождение муниципального 
фильтра особых трудностей 
не создаст.

Вполне могла обострить 
борьбу за губернаторский 
пост депутат от «Справед-
ливой России» в Госдуме РФ 
Ольга ЕПИФАНОВА, но уча-
стие «тяжеловесов» от по-
литики, видимо, не предус-
мотрено заданным сцена-
рием выборов: так Игорю 
Анатольевичу будет проще 
заручиться поддержкой из-
бирателей. Поэтому «Спра-

ведливая Россия» бросила в 
бой помощницу Ольги Епи-
фановой по работе в ниж-
ней палате Федерального 
Собрания Надежду Краеву, 
имеющую опыт управления 
Виноградовским районом. 
Муниципальный фильтр она 
надеется пройти, наладив 
контакты с депутатами на 
местах. 

Кроме того, в СМИ про-
сочилась информация о 
том, что в пул кандидатов 
от официальной оппози-
ции может вклиниться пер-
сонаж от одной из «фейко-
вых» партий ура-патриоти-

ческого толка, взлетевших 
в последнее время на гре-
бень политической волны.

Общий тон предстоя-
щей кампании уже задан: 
все потенциальные конку-
ренты и их коллеги по пар-
тийной принадлежности 
стараются не критиковать 
работу Игоря Орлова, со-
средоточившись на выпа-
дах против специфических 
механизмов выборной си-
стемы в России, как пред-
ставители КПРФ, или обру-
шиваются на партию власти 
в лице других ее предста-
вителей.

Критика обходит Орлова стороной
Временно исполняющий обязанности 
губернатора Игорь ОРЛОВ предсказуемо 
победил на праймериз «Единой России». 
Конкуренцию в борьбе за кресло главы 
региона в сентябре 2015 года ему могут 
составить: от «Справедливой России» – 
помощник депутата Госдумы 
Надежда КРАЕВА; от ЛДПР – депутат 
регионального парламента, 
предприниматель Ольга ОСИЦЫНА; от КПРФ 

– один из депутатов фракции партии 
в Архангельском областном Собрании.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Борьбу за 
губернаторский 
пост вполне могла 
обострить депутат 
от «Справедливой 
России» 
в Госдуме РФ 
Ольга ЕПИФАНОВА, 
но участие 
«тяжеловесов» от 
политики, видимо, 
не предусмотрено 
заданным 
сценарием выборов
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Туризм: В регионе может появиться ещё один национальный парк

Дело бизнеса
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Энергетика

 ■Архэнерго присоединит 
к электросетям новые детсады

В Вельском районе Архангельской области сотруд-

ники филиала ОАО «МРСК Северо-Запада» «Архэнер-

го» (входит в группу компаний ОАО «Россети») присо-

единяют к электросетям новые здания трех детских 

садов. Строительство объектов завершается: сейчас 

уже идут кровельные и отделочные работы.

Красочное здание нового садика на 120 мест в дерев-
не Горка Муравьевская на ул. Школьной уже подключено к 
подстанции №235 «Вельск». Специалисты производствен-
ного отделения «Вельские электрические сети» предоста-
вили ему мощность 113 кВт. Еще один детский сад на 120 
мест строится в районном центре – городе Вельске, на ул. 
Радужная. Запрашиваемая мощность – 100 кВт. Новое до-
школьное учреждение на 60 мест в Пежме будет запитано 
энергетиками от подстанции №216. Предполагаемая мощ-
ность – также 100 кВт. 

Все три садика планируется ввести в эксплуатацию до 
конца 2015 года. Это позволит разрешить ситуацию с не-
хваткой мест в дошкольных учреждениях района. Как со-
общили вельские энергетики, задержек с подключением 
к электросетям новых потребителей в муниципальных об-
разованиях не будет: свободных мощностей на подстан-
циях района достаточно. Новые заявители – физические 
лица и организации – подключаются в установленные за-
коном сроки после выполнения со своей стороны всех обя-
зательств по договорам технологического присоединения. 

Справка «БК»
«Архэнерго» – филиал ОАО «Межре-

гиональная распределительная сетевая 

компания Северо-Запада». Обеспечивает 
передачу и распределение электроэнергии 
на территории Архангельской области. Осу-
ществляет энергоснабжение почти 440 тысяч 
потребителей на территории 245 700 кв. км. 
Общая протяженность воздушных и кабель-
ных линий электропередачи – 26 тысяч км. 
В «Архэнерго» работают 2,3 тысячи человек.

Технологии: Клиенты банков уходят в онлайн

На прошлой неделе мы пред-
ложили посетителям нашего сайта 
www.bclass.ru ответить на вопрос: 
«Пользуетесь ли вы Интернет-банком?» 
Около сотни читателей откликнулись 
на это предложение. Большинство от-
ветивших – около 60 процентов – счи-
тают себя активными пользователями 
банковских систем в Интернете, еще 
8 процентов знают о таких возможно-
стях, но не находят времени, чтобы ис-
пользовать их в работе, почти четверть 
пока настороженно относится к «нова-
циям», возможно, опасаясь за надеж-
ность защиты своих финансов в сети. 
При этом около 9% принявших участие 
в голосовании вообще ничего не слы-
шали об интернет-банкинге.

Анализ работы онлайн-услуг и мо-
бильных приложений банков показы-
вает, что, воспользовавшись однажды, 
клиенты обращаются к системе вновь 
и управляют своими финансами без 
посещения банка. 

Сайт газеты «Бизнес-класс» ре-
гулярно проводит опросы и «Онлайн-
Ликбез» для представителей бизне-
са и физических лиц, рассказывая о 
новых банковских онлайн-услугах, а 
эксперты банков отвечают на вопро-
сы пользователей. 

Интернет-банк сегодня
Современные технологии 
позволяют управлять своими 
финансами через мобильные 
приложения банков, которые 
дают возможность вести 
активные расчеты везде, 
где есть выход в Интернет: 
оплачивать услуги ЖКХ, 
контрагентов, открывать 
счета, переводить средства с 
карты на карту. 

Валерия ГРЕЦКАЯ,

начальник отдела Банк XXI Архангельского отделения 

ОАО «Сбербанк России»:

ВОПРОС-ОТВЕТ

– Недавно я стол-

кнулся с ситуаци-

ей, когда мне надо 

было срочно пере-

вести деньги свое-

му другу. Подска-

жите, можно ли сде-

лать перевод бы-

стро, не приходя в 

банк?

– Если вы и ваш друг имеете карты Сбер-
банка с подключенной услугой «Мобильный 
банк», перевод вы сможете осуществить с 
помощью простого смс-сообщения. Это ре-
шение как раз подходит для повседневных 
ситуаций, когда нужно быстро перевести 
деньги. Для совершения перевода доста-
точно просто отправить на номер 900 сооб-
щение с текстом: ПЕРЕВОД 9ХХ1234567 500, 
где 9ХХ1234567 – номер мобильного теле-
фона получателя перевода, 500 – сумма пе-
ревода в рублях. В ответ вам придет сооб-
щение с именем, отчеством и первой буквой 
фамилии получателя. Останется только под-

твердить перевод, направив код подтверж-
дения в ответном сообщении. Как только 
деньги поступят на счет, вам и получателю 
поступит смс-сообщение с подтверждени-
ем. Переводить с карты на карту по смс мож-
но до 8 тыс. руб. в сутки, причем можно пе-
ревести всю сумму за один раз, а можно не-
сколькими операциями, но не более 10. При 
переводах по смс между клиентами, карты 
которых открыты в одном регионе, напри-
мер, в Архангельской области, перевод бу-
дет бесплатным. При переводе в другой ре-
гион комиссия составит 1% от суммы, но не 
более 1000 руб. 

На основе ответов пользователей сайта газеты деловых кругов «Бизнес-класс», www.bclass.ru

ОАО «Сбербанк России». Генеральная лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012г. Реклама

Создание на Вайгаче национального парка 
позволит сохранить уникальный природный мир 
острова и историческое наследие коренных на-
родов Арктики. Вайгач многие ученые сравни-
вают с островом Пасхи: у ненцев он был предна-
значен только для религиозно-культовых целей.

«К претворению в жизнь этой идеи подклю-
чился Всемирный фонд дикой природы (WWF). 
Ключевой пункт дискуссии – будет ли дозволе-
но на Вайгаче оленеводство? С администрацией 
НАО мы на этот счет к единому мнению пока не 
пришли. Для чего нужен НАО национальный парк? 
Это несколько иной подход к развитию острова – 
прежде всего, возможность привлечь федераль-
ные средства. Финансирование нацпарка соста-
вит примерно 30 млн рублей в год. На эти сред-
ства на острове можно будет организовать нор-
мальную охрану, научную работу. Ну и, конечно, 

не надо забывать о создании совершенно нового 
туристического кластера: всего пара часов лету 
от столицы, и вы на Вайгаче, где можно посмо-
треть белых медведей и моржей. И стоить это бу-
дет не десятки тысяч долларов, как арктические 
круизы. Когда все необходимые разрешения бу-
дут получены, на перевод Вайгача в стан наци-
ональных парков потребуется примерно год», – 
рассказал руководитель Центра арктическо-
го туризма в НАО Матвей ЧУПРОВ.

Идея провести шаманский оупен-эйр на Вай-
гаче тоже появилась не из ниоткуда. Ежегодно по-
добные съезды проводятся в Норвегии. В про-
шлом году на таком мероприятии шаман Коля, из-
вестный в Нарьян-Маре всем туристам, был из-
бран послом мира среди шаманов северных на-
родов: ему вручили переходящий символ – труб-
ку мира. 

Но в этом году его на съезд не пригласили... 
Шаман уверен, что должен передавать знания, 
поэтому и решил устроить свой съезд.

«Из поколения в поколение каждый шаман лю-
бого северного народа должен был попасть на 
Вайгач к Семиликому – главному идолу ненцев. 
Там очень много жертвенных мест. Но послед-
ние десятилетия никакие обряды там не прово-
дились. Только я в этом году решился», – доба-
вил шаман Коля.

Артём БОТЫГИН

В двух часах лёту...Остров Вайгач – 
место особенное: 
это участок Арктики 
в транспортной 
доступности 
от Москвы и 
Санкт-Петербурга, 
где можно увидеть 
белых медведей и 
моржей, быт и обычаи 
коренных народов. В 
Центре арктического 
туризма в НАО 
хотят оформить 
эту территорию 
в статусе нацпарка 
и проводить там 
слёты шаманов.
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Городская среда
Бренды: В Архангельске обсудили судьбу исторической территории

Семинар 

«НОВОЕ СЛОВО В ПРАКТИКЕ ИНВЕСТИРОВАНИЯ» 

Дата и время проведения: 27.07.2015 в 18.00
Место: г. Архангельск, наб. Северной Двины, 112, корп. 3
Организатор: Представитель ЗАО «Финам» 
в г. Архангельске
Стоимость: участие бесплатное
Контакты: Тел. (8182) 42-21-78

VII форум молодежи «Команда 29»,

Площадка «ТЫ-ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ»

Дата проведения: 01-05 июля 2015 г.
Организатор мероприятия: Министерство 
по делам молодежи и спорту Архангельской области, 
ГАУ Архангельской области «Молодёжный центр».
Организатор площадки: Федеральная программа 
«Ты – предприниматель» в АО
Место проведения: Лыжный стадион им. В.С. Кузина, 
д. Малые Карелы
Стоимость: участие бесплатное
Контакты: тел. 8 (8182) 629-429
Регистрация: на сайте http://www.команда29.рф

Семинар «ОСНОВЫ 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ»

Даты проведения: 16-17 июля 2015 г.
Организатор: НОУ ДПО Учебно-деловой центр 
«Предприниматель» Михаила Тестова
Место проведения: Архангельск, наб. Северной Двины, 
д. 112, к. 3, офис 217.
Стоимость: 2000 руб. 
Контакты: тел.: 8 (921) 600-16-76; (8182) 21-16-76; 
e-mail: testovmi@yandex.ru

ИЮЛЬ
 ■Семинары, тренинги, конференции

 ■ Профессиональные праздники
05 июля – День работников морского и речного флота
12 июля – День рыбака
24 июля – День работников торговли 
28 июля – День PR-специалиста

БК

*

 ■ Поздравляем! 
03 июля –  Светлана СВИРИДА, 

 ООО «Инновационный кадровый центр», 
 руководитель
05 июля –  Яна ЧЕРВОННАЯ, 

 бутик мужской одежды «DOROGOY», 
 руководитель 
20 июля –  Владимир ОНУФРИЕВ, 

 художественный руководитель 
 Архангельского государственного 
 камерного оркестра

БИЗНЕС-
КАЛЕНДАРЬ

Р
е

кл
а

м
а

 ■Дни рождения компаний
01.07.1996 г. – рекламное агентство «Рябов и Ко»
27.07.1992 г. – ООО «Торговая фирма «Морсервис»
28.07. 1994 г. – ООО «ИТРЭКС»

Вы можете поздравить через газету 
своих деловых партнеров или руководителей.
Тел. (8182) 42-47-10, +7-963-200-4710, 
e-mail: bclass.proekt@yandex.ru

Даты могут быть изменены, уточняйте у организаторов. 
По вопросам размещения информации в рубрике:
Тел. (8182) 42-47-10, +7-963-200-4710, 
e-mail: bclass.proekt@yandex.ru

Объявление о проведе-
нии общественных слуша-
ний вызвало закономерный 
вопрос: «А какое отношение 
к судьбе Красной пристани 
имеет «Водник»? 

Как следует из объясне-
ний Елены Доценко, в пра-
вительстве области поло-
жительно оценивают рабо-
ту менеджмента ГАУ СК «Во-
дник» и надеются, что клуб 
будет эффективно управ-
лять Красной пристанью, 
выгодно сдавая ее в арен-
ду. Кроме того, у «Водника», 
по замыслу чиновников, по-
является маневр для вопло-
щения некоторых коммерче-
ских инициатив, призванных 
повысить окупаемость клу-
ба. Ведь на стадионе «Труд», 
например, закон запрещает 
продавать пиво под маркой 
«Водник». На Красной при-
стани это вполне возможно. 
Другое дело – как это орга-
низовать...

И все же главным во-
просом слушаний, которые 
обычные горожане, как всег-
да, проигнорировали, стало 
обсуждение будущего это-
го значимого исторического 
уголка Архангельска. 

Как напомнил директор 
Центра поддержки твор-
ческих индустрий «Фу-
турист» Василий ЛАРИ-
ОНОВ, именно от Красной 
пристани (сегодня это при-
чалы №98, 100, 101, 109, рас-
положенные между улица-
ми Воскресенская и Карла 
Либкнехта) начинались экс-
педиции по изучению аркти-
ческих просторов. 

До революции 1917 года 
причалы и холм напротив 
(вся земля между памят-
ником Петру I и обелиском 
«Жертвам интервенции») 
именовались Соборная при-
стань и Петровский сквер. 
Последний, естественно, 
был посвящен памяти пер-
вого императора России. 
Тогда в сквере стояли до-
мик Петра и «беседка Гри-
на», построенная на сред-
ства губернатора Николая 
ГОЛИЦЫНА. Интересно, что 
деньги на нее он дал, возму-
тившись жутким состояни-
ем этой территории: у горо-
да и тогда не было средств, 
чтобы содержать ее в поряд-
ке. Названием беседка об-
завелась с подачи известно-
го историка, краеведа Ксе-
нии ГЕМП: она настаива-

ла на том, что классик рус-
ской литературы Александр 
Грин именно здесь обдумы-
вал свои будущие произве-
дения во время ссылки в Ар-
хангельск. К слову, беседка 
располагалась как раз на 
месте незаконно открытой 
в этот летний сезон шаш-
лычной...

В «Футуристе» считают, 
что возможны три вариан-
та использования причалов 
и сквера. Самый дешевый – 
просто «облагородить» их 
отдельными элементами и 
объектами вроде детских 
площадок. 

Самый неопределенный 
вариант – рассматривать 
территорию как составля-
ющую единой набережной 
Северной Двины от улицы 
Урицкого до улицы Гагарина. 
Однако, как заметил пред-
ставитель «Футуриста» Ев-
гений ТЕНЕТОВ, такого про-
екта пока не существует (пе-
ред последними выборами 
мэра Архангельска коман-
да действующего градона-
чальника Виктора ПАВЛЕН-
КО заявляла что-то подоб-
ное: проект предусматри-
вал террасное строитель-
ство к реке с разграничи-
телями-бульварами, но, как 
водится, выборы прошли, и 
все забылось). 

«Футурист» настаивает 
на претворении в жизнь тре-
тьего варианта – создании 
тематической зоны с услов-
ным названием «Морской 
мемориал».

«Под ход к развитию 
Красной пристани и быв-
шего Петровского сквера 
должен быть комплексным 
– это мировой тренд, – от-
метил Василий Ларионов. – 
Причем мы против «омузе-
ивания» территории. Близ-
кий нашим представлениям 
историко-культурный про-
ект уже воплощается в пре-
тендующем на статус роди-

ны русского флота Вороне-
же – на Петровском остро-
ве. Там не только на словах, 
а на деле борются за закре-
пление этого статуса. Воро-
нежский проект предполага-
ет строительство деревянно-
го острога, ремесленных ма-
стерских и т. д. Мы предла-
гаем установить на Красной 
пристани копии «беседки 
Грина» и «царского домика». 
Есть архитекторы, готовые 
приступить к работе. Стыд 
и позор, что это место с со-
ветских времен находится в 
неухоженном состоянии».

Под ход «Фу т уриста» 
поддерживает областное 
правительство. В то же вре-
мя чиновники считают, что 
причалы надо использо-
вать и по прямому назначе-
нию. На данный момент они 
годны только для приема и 
отстоя малых судов и дебар-
кадеров. Чтобы там шварто-
вались туристические лай-
неры, необходимо провести 
дорогостоящие гидротехни-
ческие работы. 

По предварительным 
подсчетам СК «Водник», рас-
ходы на приведение прича-
лов и причальной линии в 
порядок превысят 10 млн 
руб лей. Эти затраты клуб 
рассчитывает возложить на 
будущих арендаторов. По-
нятно, что на самом деле ра-
боты обойдутся куда доро-
же. И в частности, стоящий у 
Красной пристани дебарка-
дер-ресторан «Аквамарин» в 
одиночку такие обязатель-
ства явно не потянет. 

Кроме того, прежде чем 
взяться за создание «Мор-
ского мемориала», необхо-
димо заручиться согласи-
ем мэрии Архангельска на 
передачу территории скве-
ра области и провести это 
решение через городскую 
Думу. А еще под землей на-
ходятся полувоенные ком-
муникации, которые сегодня 

вроде бы состоят на балансе 
МЧС. По идее, их предвари-
тельно тоже надо переофор-
мить в распоряжение прави-
тельства региона. И уж по-
сле всего этого разрабаты-
вать условия и объявлять 
конкурс на архитектурно-
ландшафтный проект с за-
данной концепцией, искать 
деньги на его воплощение. 
Мелким арендаторам такое 
не по карману, а крупных ин-
весторов сегодня привлечь 
слишком сложно... 

«Пока мы говорим лишь 
об использовании линии 
причалов и готовы услы-
шать, что могут с пользой 
для себя и горожан сделать 
на ней потенциальные арен-
даторы, – пояснила Елена 
Доценко. – В конкурсную до-
кументацию внесем измене-
ния с прицелом на будущее 
развитие Красной приста-
ни и с возможностью рас-
торжения договоров в слу-
чае нежелания арендаторов 
учитывать проектные требо-
вания. Если не найдем инве-
сторов, никто не мешает нам 
самим вкладываться в раз-
витие территории. В дан-
ный момент важнее всего 
знать, что горожане хотят 
на ней видеть. Предприни-
матели, проявляющие инте-
рес к торгам, должны пони-
мать общественное значе-
ние этой части набережной. 
Будут учтены все конструк-
тивные предложения в отно-
шении Красной пристани». 

Присутствовавший на 
слушаниях владелец ре-
сторана «Аквамарин» Ле-
онид МЕДВЕДЕВ возраже-
ний по поводу озвученных 
планов власти и креативно-
го центра не высказал. Срок 
по договору аренды прича-
ла у него вот-вот заканчива-
ется, однако предпринима-
тель cобирается участво-
вать в уже объявленных тор-
гах, чтобы сохранить за со-
бой место еще на пять лет. 

«Этот участок не должен 
быть только музеем. Белые 
ночи в Архангельске «оправ-
дывают» мрачные зимние 
дни, летом люди тянутся к 
воде, чтобы отдохнуть, – со-
гласился с позицией «Футу-
риста» Леонид Медведев. – 
Надеюсь, что в документа-
ции к конкурсу возможные 
изменения будут отражены 
юридически грамотно».

Андрей САХАРОВ

Красная пристань – 
«Морской мемориал»?

В Архангельске состоялись 
общественные слушания 
по вопросу эксплуатации 
причалов Красной пристани, 
которые находятся 
в оперативном управлении 
спортклуба «Водник». 
Как оказалось, это только 
пролог к кропотливой 
работе по созданию на этой 
территории рекреационной 
зоны с историко-культурной 
составляющей. Об этом 
заявила министр по делам 
молодежи и спорту региона 
Елена ДОЦЕНКО. 

По легенде, 
именно здесь 
у Александра 
Грина 
родился 
замысел 
«Алых 
парусов»

!

Подарочные карты и сертификаты 
архангельских компаний, магазинов, 

салонов красоты и т.д. в одном месте, 
на 1-м этаже «высотки» (пл. Ленина, 4)! 

Подробности на нашей странице 

http://vk.com/podari29

Магазин подарочных карт и сертификатов работает 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 без перерыва. 

Телефоны для справок: +7 963 200-4710, 
(8182) 42-47-10

НЕ ЗНАЕТЕ, ЧТО ПОДАРИТЬ? 

ПОДАРИТЕ 

ВОЗМОЖНОСТЬ ВЫБОРА! 
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Стиль жизни
Крупным планом: В Архангельске завершается фестиваль театров АкцентыCLASSIFIED

Реклама

Продвигайте свои товары и услуги, используя возможно-
сти нашего нового раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 

Стоимость разовой публикации стандартного объявле-
ния (до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное сло-
во +10 руб. до 50 слов). Существенная 25% экономия ожида-
ет тех, кто оплатит размещение в 12 номерах, а те, кто поже-
лает присутствовать в каждом из 25 номеров (а это более по-
лугода!), заплатят вдвое дешевле – 100 руб. (каждое дополни-
тельное слово +5 руб. до 50 слов). Выделение текста полужир-
ным шрифтом – дополнительная оплата + 50%. Любые измене-
ния текста и написание заглавными буквами не допускаются. 

Пункт приема объявлений в раздел 
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7-900-912-6622.
Свое объявление вы можете отправить и по электрон-

ной почте bclassified@mail.ru, дополнительно указав свои 
контактные данные и ИНН, если плательщик – предприни-
матель или юридическое лицо, количество публикаций – 1, 
12 или 25. Оплатите полученный счет, и мы поместим ваше 
объявление в газете.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ

 ■ Успешно защищаем налогоплательщиков, потому что мы 
знаем о налогах все! Тел. (8182) 65-65-73, www.бэнц.рф

 ■ Консультации и индивидуальное обучение: налоги, буху-
чет, кадры, бизнес-планы. Тел.: 8 (921) 600-16-76; (8182) 21-16-76; 
testovmi@yandex.ru

ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

 ■ Работа для имеющих опыт руководства или предпринима-
тельства тел. 696-303, 8-900-913-6965.

 ■ Ищу работу архитектора. Тел. +7-911-679-22-37.
 ■ Продаем рентабильный выгодный вендинговый бизнес (10 

автоматов), договора + места есть. Работает в виде ООО на ЕНВД. 
Тел. +7-911-560-7362.

НЕДВИЖИМОСТЬ

 ■ ООО «ДОБРЫЙ ДОМ» Центр оформления недвижимости для 
населения. Решим все вопросы по продаже и покупке квартир, ком-
нат, нежилых помещений. ПРИВАТИЗАЦИЯ жилья: 8(8182)69-69-85! 
ИЗГОТОВЛЕНИЕ ТЕХНИЧЕСКИХ ПАСПОРТОВ: 89115525934. Заяв-
ки на ипотеку Сбербанка: 8(8182)69-69-05, 8(8182)69-67-04. Под-
готовка технических планов (зданий, сооружений, помещений) для 
постановки на кадастровый учет. Внесение изменений в кадастр. 
Акт обследования для снятия с учета. Кадастровые паспорта: 
8(8182)69-69-16. Согласование перепланировок, проемов, балко-
нов: 8(8182)69-69-05. Проекты. Экспертное заключение (эксперти-
за): 8-911-552-59-34. Оформление земли. Межевание, раздел, уточ-
нение границ земельного участка. Кадастровый учет: 8(8182)69-69-
84. Электронные анкеты на загранпаспорт: 8(8182)69-67-08. Нало-
говые декларации: 8(8182)69-69-83. Подбор квартир для покупки 
по «военной ипотеке», с использованием материнского капитала, 
всех видов сертификатов: 8 (8182)69-69-07. КВАЛИФИЦИРОВАН-
НЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ, обмену квартир: 8 
(8182)69-69-85, 8(8182)69-69-14, 8(8182)69-69-17, 8(8182)69-69-82,
8(8182) 69-69-84. ДЛЯ ВАШЕГО УДОБСТВА – ТРИ ОФИСА В ЦЕНТРЕ 
АРХАНГЕЛЬСКА: ул. Тимме, д. 28, оф. 3; 8(8182)64-10-55, 8(8182)69-
69-87; 8(8182)69-69-04; ул. К. Маркса, д. 37, оф. 1; 8(8182)69-69-02, 
8(8182)69-67 -04; пр. Ломоносова, д. 206 оф. 105/1; 8(8182)21-40-10, 
8(8182)69-68-98. Сайт www.dobrodom29.ru

ВАКАНСИИ

 ■ На промышленное предприятие (г. Новодвинск) требуется 
энергетик. Официальное оформление, полный соц. пакет. Про-
фильное образование и опыт работы обязательны. Резюме при-
сылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710

 ■ В торговую сеть (промтовары) зам. главного бухгалтера 
(ОСНО, УСН). Опыт работы от 5 лет, желательно в торговле. Резю-
ме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-
200-4710

 ■ Требуется бухгалтер на Клиент-банк. Офис на Левом берегу. 
Служебная доставка. Рабочий день с 09.00 до 18.00 часов. Резю-
ме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-
200-4710

Ф
о

то
 А

р
тё

м
а 

Б
о

ты
ги

н
а

Ф
о

то
 А

р
тё

м
а 

Б
о

ты
ги

н
а

Театр Batida из Дании уже бывал в 
Архангельске, хотя вряд ли кто-то об 
этом помнит: было это в 1990 году. Тог-
да Batida, как и сам фестиваль уличных 
театров, только начинал свой творче-
ский путь. Актеры участвовали в ме-
роприятии, которое стало репетицией 
первого международного фестиваля. 
А спустя 25 лет они решили вернуть-
ся в наш город, чтобы отметить юби-
лей именно там, где все когда-то на-
чиналось... 

Batida – компания, состоящая из 
десяти путешествующих артистов-му-
зыкантов. Театр имеет собственный ха-
рактер, в котором живая музыка, дви-
жение и танец – главные элементы. 
Театр ежегодно показывает около 150 
спектаклей по всей Дании и уже побы-
вал в сорока других странах. 

«Нам очень приятно находить-
ся здесь, – рассказали «БК» актеры 
театра Batida. – У нас как-то получи-
лось найти общий язык со зрителями 
и 25 лет назад, и сейчас. Нам нравит-
ся играть перед архангелогородцами, 
потому что мы видим, что они получают 

удовольствие от выступления, быстро 
реагируют на шутки, очень вовлечены 
в игру. Мы участвовали в параде-от-
крытии фестиваля 23 июня. Частенько 
на подобных фестивалях проводятся 
парады – нас приглашают, и мы согла-
шаемся, просто потому что так нужно. 
Идем по улицам, вдоль которых стоят 
по два-три человека. А здесь все со-
вершенно по-другому: была огром-
ная толпа людей, которая шла вместе 
с нами по дороге. Это был даже не па-
рад, а большая вечеринка!».

По словам актеров, они не меняют 
программу своих выступлений из-за 
погоды: все постановки рассчитаны на 
то, что их можно показывать и в поме-
щении, и на улице. В этот раз из-за до-
ждя актерам пришлось показать два 
спектакля из трех под крышей театра 
Панова – инструменты нельзя мочить, 
да и зрителей тоже. 

Спектакль «Ouverture» («Увертюра») 
– комическая и поэтическая история 
жизни оркестра: история, полная ра-
дости и горя, большого счастья и тра-
гедии насилия. Никто не знает, кто эти 
люди. Возможно, одна семья или, мо-
жет быть, просто музыканты, пришед-
шие из какой-то отдаленной европей-
ской деревушки. 

Спектакль «Hallelujah!» – о «хоро-
шей» жизни банка «Аллилуйя». Он ста-
новится все богаче и богаче, и в этом 
прекрасном мире денег и прибыли оча-
ровательные сотрудники... не брезгу-
ют кражами и злоупотреблениями. Од-
нако однажды кое-что происходит, и 
рвется цепочка привычных событий...

Наибольшую радость актерам при-
нес показ спектакля «Grande finale», 
ведь именно его удалось сыграть под 
открытым небом. ...Вступать в брак 
нужно в сопровождении приятной му-
зыки: для сего великого события на-
нят целый оркестр. Но молодые опаз-
дывают, и в ожидании пары музыкан-
ты рассказывают о своей жизни: шо-
кирующей, трагичной, возмутитель-
ной, трогательной – какой угодно, но 
только не скучной. То, что должно было 
быть музыкой для восхитительного на-
чала, больше действительно похоже на 
grande finale.

Зрители окружили плотным коль-
цом актеров в забавных белых пари-
ках, с огромными накладными носами 
и усами. Артисты играли, дурачились, 
вызывая смех у детей и взрослых. Но 
сюжет постановки понять было труд-
но: то ли потому что декораций очень 
мало, то ли потому что персонажи поч-
ти не разговаривали. 

«Одно из главных преимуществ фе-
стиваля – возможность увидеть высту-
пления других театральных коллекти-
вов. Мы посмотрели уже несколько 
спектаклей, жаль, времени не хватило 
увидеть многие другие», – поделились 
впечатлениями актеры театра Batida.

По словам главного организатора 
фестиваля и руководителя Архангель-
ского молодежного театра Виктора ПА-
НОВА, формат действия нужно менять: 
XXI Международный фестиваль стал 
«фестивалем-перезагрузкой», после 
которого начнется новый виток исто-
рии выступлений уличных театров в Ар-
хангельске.

Batida: 25 лет спустя
Июнь в Архангельске 
на протяжении многих лет 
ассоциируется у жителей 
города с фестивалем 
уличных театров. На XXI 
Международном фестивале 
выступило 16 коллективов из 
России, Испании, Франции, 
Швейцарии, Великобритании, 
Голландии, Бельгии, Дании 
и Польши. Уже знакомых 
архангелогородцам театров 
было совсем немного. 
Но есть и такие, для которых 
Архангельск давно стал 
особенным городом.

Ирина ФОКИНА

журналист

БК
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ОВЕН. Вам не сто-
ит проявлять самоу-
веренность на этой 

неделе. Сейчас велика опас-
ность быть обманутыми и 
попасться на удочку мошен-
ников. Может свершиться 
что-то неблагоприятное за 
вашей спиной, а вы просто 
не заметите этого. Это пе-
риод подходит для творче-
ский порывов, но не для 
практической работы. 

ТЕЛЕЦ. На вас на-
валится много рабо-
ты, даже станет ка-

заться, что все это вам не 
под силу, но вы справитесь. 
Перестаньте переживать из-
за разных жизненных мело-
чей, смотрите с оптимизмом 
в будущее и занимайтесь 
делами настоящего. К концу 
недели вы точно сможете 
разобрать ся со всеми 
проблемами. 

БЛИЗНЕЦЫ. Не-
деля благоприятна 
для того, чтобы ра-

зобраться в сложившейся 
ситуации. Вам потребуются 
напористость и решитель-
ность, смекалка и в некото-
ром смысле творческий 
подход. Вам предстоит ре-
шить вопросы, связанные с 
государственными инстан-
циями, с документами и, мо-
жет быть, даже в судебном 
порядке. В итоге вы получи-

те гарантированный поло-
жительный результат.

РАК. Наст упает 
период, который 
можно назвать «за-

тишье перед бурей». Свер-
шения и перемены, актив-
ные действия и мысли – это 
все пока в будущем. Вам ре-
комендуется отложить все 
свои дела и к минимуму све-
сти всю активность. На эту 
неделю не стоит планиро-
вать ничего, кроме развле-
чений и отдыха.

ЛЕВ. В начале не-
дели в вашей семье 
значительно окреп-

нут отношения, и вы стане-
те лучше понимать друг дру-
га. Этот период хорош для 
продвижения вперед и для 
новых начинаний. Но нельзя 
забывать и о прошлом – дви-
гаясь по намеченному пути, 
необходимо держать тыл 
прикрытым.

ДЕВА. Предстоя-
щая неделя будет 
посвящена благоу-

стройству вашего домашне-
го очага и укреплению отно-
шений. Возможны ссоры из-
за различных суждений и 
взглядов, но это также одно-
временно и повод лучше уз-
нать друг друга. К концу не-
дели у вас получится реали-
зовать полностью себя и 
свои идеи.

ВЕСЫ. На будущей 
неделе вас ждет по-
вышение деловой 

активности. В голову придут 
свежие мысли, начнет улуч-
шаться финансовое положе-
ние, и через определенное 
время вы сможете заложить 
фундамент для своего буду-
щего развития. Вы начнете 
смело реализовывать свои 
идеи, и это принесет вам 
успех. Конечно, могут най-
тись и завистники, которые 
попытаются отщипнуть от 
вашего пирога, но вам это 
не должно принести никако-
го беспокойства.

СКОРПИОН. Вы 
слишком резки и 
стремительны в сво-

их поступках, что не позво-
ляет вам уделять достаточ-
но времени на обдумывание 
и планирование. Поспешные 
выводы и действия могут 
привести совсем не к тем 
результатам, которые вы 
рассчитывали получить. По-
этому на будущей неделе 
возможны значительные пе-
ремены, причем не всегда 
приятные. Отнеситесь к это-
му философски. У вас полу-
чится прийти в себя и упро-
чить свое положение.

СТРЕЛЕЦ. Вы ре-
шаете, кто из людей 
поступил хорошо и 

заслуживает поощрения, 
кто, напротив, делает что-то 
не так. Однако ваши оценки 
совсем не являются эталон-
ными. Ваша позиция может 
вызвать конфликты с людь-
ми, с которыми вам прихо-
дится общаться. В конце не-
дели интуиция сможет под-
сказать вам, где вы были 
правы, а где нет. Если вы 
прислушаетесь к ней, то 
сможете все исправить и 
наладить.

КОЗЕРОГ. На бли-
жайшие семь дней в 
общении с людьми 

будьте осторожнее, особен-
но в вопросах делового пар-
тнерства, так как вы можете 
стать жертвой обмана. От 
этого может пострадать 
ваше материальное положе-
ние, а также деловая репу-
тация. Но если эта неприят-
ность все же произошла, 
вспомните правило, что сна-
ряд дважды не пропадает в 
одну воронку. Вам нужно 
успокоиться и выбираться 
из неприятного положения, 
и в этом вам помогут друзья 
или коллеги по работе.

ВОДОЛЕЙ. Вам 
необходимо осоз-
нанно отказаться от 

каких-либо благ ради друго-
го человека. Вы окажетесь в 
эпицентре внутренней борь-
бы, когда, с одной стороны, 
вам необходимо ограничи-
вать себя ради других лю-
дей. А с другой стороны, вас 
будут с удвоенной силой ма-
нить мирские радости и ма-
териальные ценности. В лю-
бом случае выбор за вами, и 
при любом вашем выборе 
вы должны получить ощути-
мую пользу.

РЫБЫ. На буду-
щей неделе ваше 
положение начнет 

постепенно улучшаться, и 
вы сможете увидеть на сво-
ем горизонте гораздо луч-
шие дни. Будут перемены, 
хоть и не слишком резкие, 
но тем не менее значимые. 
Изменится не столько ваша 
жизнь, а что более важно и 
значимо – ваше отношение 
к ней, к происходящим во-
круг событиям и к окружаю-
щим вас людям.
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